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ラジオ体操シンボルマーク 
 
 
【質問】 
 あなたは「ラジオ体操」をしたことがありますか。ラジオ体操

の思い出や知っていることを出し合いましょう。 
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【問題】 
 ラジオ体操は，いつから日本でやられているのでしょうか。日

本のラジオ放送は 1925年（大正 14）に始まりました。 
 
予想 
ア ラジオ放送と同時 
イ 放送開始後数年して 
ウ 大東亜戦争開始の頃 
エ そのほか 

 
 

 
鉱石ラジオ 
JOAKは東京放送局のコールサイン 
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■即位の礼 
 世界初のラジオ放送は米国で 1920 年に行われたものです。
1922年には英国 BBCもラジオ放送を開始し，1925年，日本は世
界で 9番目にラジオ放送を開始しました。 
 しかし，ラジオ体操は，放送開始とともに始まったのではあり

ません。ラジオ体操は，ラジオ放送開始 3 年後の 1928 年に，あ
ることの記念事業の一つとして始められました。それは昭和天皇

の「即位の礼」でした。 
 
 
【問題】 
 ではこのときのラジオ体操は現在のラジオ体操と同じものだっ

たでしょうか。体操の内容や伴奏曲はどうだったでしょうか。 
 
予想  
 ア 現在ものとほぼ同じ 
 イ 現在のものとかなり違う 
 ウ なんともいえない 
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■最初のラジオ体操 
 最初のラジオ体操の伴奏曲は，現在と違う「可愛い歌手」とい

う曲でした。でもこの曲の使用は著作権者に無断だったため，そ

の後に新しい伴奏曲がいくつか作られ，「ラジオ体操其の二」「其

の三」などと呼ばれました。現在とは違って，伴奏曲がいくつか

あったのです。 
 では体操の動作の方はどうでしょうか。現在のものとほぼ同じ

動作もありますが，全体としては，やはり違っています。 
 
 
【問題】 
 このラジオ体操の実施を決定したのは，日本放送協会（NHK）
ではありません。では，だれが始めたのでしょうか。 
 
予想 
ア 厚生省 
イ 軍部 
ウ 文部省 
エ そのほか 
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■逓信省 
 ラジオ体操，正式名称「国民保健体操」の実施を決定したのは，

逓信省（後の郵政省）の簡易保険局でした。簡易保険局というの

は，簡易保険という生命保険を扱うところですが，どうしてラジ

オ体操を始めたのでしょうか。 
 実は，簡易保険局は外国でやっていたラジオ体操を日本にも取

り入れようとしたのです。まず，そのことを見ていきましょう。 
 
 
【問題】 
 簡易保険局が模倣したのは，1925年に米国の企業が自社ビルか
ら毎朝 20分間の放送を始めていたラジオ体操でした。 
 では，その企業は何を一番の目的としてラジオ体操を始めたの

でしょうか。 
 
予想 
ア 会社の宣伝 
イ 集団精神の涵養 
ウ ラジオ受信機の普及 
エ そのほか 
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■簡易生命保険 
 その企業はメトロポリタン生命保険会社という保険会社でした。

その会社がラジオ体操を始めたのは，健康保険の宣伝と自社の利

益増大が目的でした。 
 生命保険は当初，掛け金が高かったため，一部の富裕層しか入

ることができませんでした。メトロポリタンは，「掛け金が安くて

医師の診断が不要」という「簡易生命保険」を売り出して，急成

長して，米国最大の保険会社となっていました。 
 しかし，メトロポリタンは，ふたつの課題を抱えていました。

そのひとつは，当時の多くの人々が持っていた「保険会社は人間

の死を売り物にする商売だ」という「悪いイメージ」で，もうひ

とつは，「契約者が早死にしてしまうことによる損失」でした。 
 ラジオ放送は，始まってすぐに広告効果が大きいことが分かっ

ていました。そこで，ラジオ放送を使って「毎日のたのしい体操

で多くの人の寿命が 15年から 20年のびるでしょう」と体操曲の
放送を始めたのです。つまり，保険会社が健康を訴えることで，

そのイメージを死から生へと転換し，契約者が健康になることで

保険金支払いを減らそうとしたのです。 
 
 
【問題】 
 このラジオ体操は米国人に受け入れられたのでしょうか。放送

された 15の州でどれぐらいの人が実施したと思いますか。 
 
予想 
 ア ε%以下  イ 10%ぐらい ウ 20%よりも多い 
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■プロパガンダ 
 このラジオ体操を視聴可能の地域人口の 20%，約 400万人が実
施したといいます。この体操は YMCAの宣教師が担当していまし
た。番組には「より詳しい健康情報，体操図解はメトロポリタン

生命保険まで」と CMが入り，問い合わせが殺到しました。 
メトロポリタンには 4万通の感謝の手紙が届き，一番多かった
内容は「体重が減った」というもので，美容体操として人気があ

ったことがわかります。 
このラジオ体操は，学校や軍隊などでも取り入れられ，「休んだ

子どもから罰金を取った」という学校もありました。また，教会

も「幸福の道において最も重要なのは健康」と推薦していました。

メトロポリタンは，「病気が治った」という「感謝の手紙」ととも

に，「ラジオ体操により死亡率が低下」と盛んに宣伝しましたが，

それは事実ではありませんでした。しかし，保険会社のイメージ

転換には大成功したのです。 
 
 
【問題】 
 そのメトロポリタンを視察した簡易保険局の役人が，日本でも

ラジオ体操を取り入れようとしたわけですが，その目的はメトロ

ポリタンと同じで「イメージ転換，死亡率低下」だったのでしょ

うか。 
 
予想 
 ア 同じだった 
 イ 違っていた 
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■日本の簡易保険 
1916 年逓信省はメトロポリタンのような簡易保険事業を始め
ました。しかし当初国民は「保険に入ると早死にする」と生命保

険を嫌がりました。これに対して簡易保険局は，徹底的に「保険

に入っていなかったばかりに残された者が不幸になった」という

「脅かし」で，契約を勧め，1923年の関東大震災もきっかけとな
り加入者は大きく伸びていました。 
しかし，「死亡率が高いことによる保険金支払い過多」の問題は，

日本でも同じでした。日本式の勧誘の結果として「病気で死にそ

うな人」がたくさん加入していたのです。 
 メトロポリタンに視察に訪れていた簡易保険局監督課長は，「ラ

ジオ体操で死亡率を減らしている」とメトロポリタンの「宣伝」

に感激し，日本でもラジオ体操の実施を提唱したのでした。 
 こうして 1927 年，簡易保険局は民間生命保険会社協会と放送
局と共同で，一般に「ラジオ体操」といわれることになる「国民

保健体操」の開始を決定，1928年の即位の礼に合わせて始めるこ
とにしました。 
 
【問題】 
 しかし，日本放送協会の放送では CMを流すことができません。
そこでラジオ体操はどうなったのでしょうか。 
予想 
ア 民放を使った 
イ 簡易保険の宣伝だけは特別に許可された 
ウ CMなしで行われた 
エ そのほか 
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■日本放送協会 
 日本でラジオ放送が始まるとき，多くの新聞社などがラジオ局

設立に立候補しました。しかし，政府は民放を認めず，東京，名

古屋，大阪の三つの公益法人のみでラジオ放送はスタートしまし

た。その後「放送局は民族に一つでよい」として，三つの放送局

は日本放送協会として統合され，ラジオ体操も日本放送協会が放

送したのです。 
 しかし，日本放送協会が広告を放送することは許されていませ

んでした。そこで日本のラジオ体操は，その公式目的を「集団的

精神の培養」として，即位の礼の事業にしたのです。そして 1928
年 11月 1日朝 7時，ラジオ体操が開始されました。 
 
 
【問題】 
簡易保険局は「国民保健体操の周知奨励講演会」などを全国で

開くとともに全国の郵便局も動員して，ラジオ体操と簡易保険の

宣伝に努めました。それらの宣伝では「ラジオ体操の目的」がど

うなっていたでしょうか。 
 
予想 
  ア 長生き 
  イ 体格向上 
  ウ 愛国心 
  エ そのほか 
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■弱肉強食 
 メトロポリタンのラジオ体操を視察した役人は，「白人の筋肉美

の秘密はこれだ」とも思い，ラジオ体操を「日本人の体格向上の

ためにも取り入れるべき」と主張していました。 
 この考えは，ラジオ体操宣伝のための講演会などで，「日本人が

これから欧米列強と競争して行くにあたり，健康体育の改善が必

要である」と主張され，「弱肉強食，適者生存の世界において，不

健康は社会的不道徳=愛国心がない」という考えとなっていったの
です。つまり「ラジオ体操は国民の義務」だというのです。 
 
 
【問題】 
 日本のラジオ体操は国民に歓迎されたのでしょうか。 
 
予想 
ア なかなか広まらなかった 
イ すぐに広まった 
ウ 反発も少なくなかった 

 
 
 
 
 

昭和 4年のポスター 
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■ラジオ体操の普及 
 ラジオ体操が始まっても，ラジオ受信機は全国に 50万台しかな
く，その普及はレコードに頼っていました。1929年 2月 11日，
日本放送協会は全国ネットを達成し，「紀元節」より全国放送を開

始しました。これにより，ラジオ体操も実際に「全国で統一して

実施」されるようになりました。放送局も普及に積極的になり，

体操実習会を開催したりするほか，小学校の運動会ばかりか，指

導希望者の家にまで出向いて指導を行いました。 
 1930 年には東京の巡査が夏休み中の子どもたちのためのラジ
オ体操の会を企画し，これが全国に広がっていきました。ラジオ

体操は視聴者の 48%が聞いていた番組でした。日本人には「隣が
やっているのだからやらないわけにはいかない」という心理が働

いたことでしょう。 
放送局に集まったラジオ体操感想文 3300通には「ハゲ，白髪，
肩こり，頭痛，リウマチ，ヒステリーが治った」というものが多

くありました。 
そのほかにも，「ラジオ体操でなら，センセイ（=前に立つ人）
になれる」という喜びや，「ラジオ体操でなら，女性でも大股開き

ができる」という「女性解放」的な面もあったようです。 
そして，それまで日祝日は放送していなかったラジオ体操は毎

日放送されるようになり，それまでのラジオ体操を「万人向け」

の「ラジオ体操第一」として，「青壮年向け」の「ラジオ体操第二」

の放送を始めました。 
「第二」の伴奏曲もいくつかあり，ドイツの軍歌「ホーエンフ

リートベルク行進曲」も使われました。 
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【問題】 
1935年簡易保険局は「ラジオ体操の効果」を調べるために，職
員 1000人に 1年間毎日 4回ラジオ体操をさせて実験しました。
では，翌年発表された結果はどうだったと思いますか。 

 
予想 
ア 健康になった 
イ あまり変わらなかった 
ウ かえって健康を害した 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

1931年には「ラジオ体操の歌」が作ら
れ，体操終了後に歌われた。 
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■効能 
 結果は「呼吸器の具合がよくなった・・22%」，「胃腸の具合が
良くなった・・12%」などでしたが，「疲労感が増した・・9%」「脳
神経の具合が悪くなった・・2%」「胃腸の具合が悪くなった・・
3%」「月経異常がひどくなった・・3%」などの「悪影響」も多い
ものでした。しかし，簡易保険局は「実験の結果，ラジオ体操は

大層効果があることがわかった」と発表しました。 
 ラジオ体操には，放送開始直後から天皇家のひとたちも参加し

ていることが伝えられており，この頃には皇太子（現天皇）がラ

ジオ体操する様子が報道されていました。 
 
 
【問題】 
 では，ラジオ体操により実際に簡易保険加入者の死亡率は下が

ったのでしょうか。 
 
予想 
ア 死亡率は下がった 
イ あまり変わらなかった 
ウ 死亡率は上がった 
エ なんともいえない 
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■死亡率 
 メトロポリタンのラジオ体操では，実際には死亡率を下げるこ

とはできませんでした。では日本のラジオ体操ではどうだったで

しょうか。 
 ラジオ体操が始まってから，簡易保険加入者の死亡率はそれま

での急増傾向から微増となりました。しかし，これはラジオ体操

が原因ではなく，保険加入にあたり面接審査を厳しくして，死期

が近い者を排除しただけのことでした。 
 
 
【問題】 
 1937年日中戦争が始まると，政府は「国民精神総動員実施要綱」
を制定し，国民は「日常生活で忠君愛国の精神を表さなければな

らない」となりました。 
 文部省はそれを受けて「国民心身鍛練運動」を実施しました。

では，その中で「ラジオ体操」はどんな位置を占めていたと思い

ますか。 
 
予想 
ア 最重点項目 
イ 重点項目の一つ 
ウ 特に取り上げられていなかった 
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■国家のものに 
 国民心身鍛練運動の最重点事項がラジオ体操でした。夏休みに

「ラジオ体操の会」が行われる期間を「国民心身鍛錬運動期間」

とし，全小学校で実施させました。そこには，全学生の参加が義

務づけられており，国民一般も参加を奨励されていました。 
そこには「体操によって〈不正な思想〉（＝共産主義）を消す」

「体操で愉快になって非常時を乗り切る」という考えがあったの

です。そして，日本放送協会は「ラジオ体操参加のべ人数が 1億
人を突破」と報道しました。 
さらに文部省は，10月 13日から 1週間を「国民精神総動員強
調週間」とし，ラジオで朝 8時から「国民朝礼の時間」を放送さ
せました。それは「君が代」の演奏のあと，「宮城遥拝」，そして

ラジオ体操をして，最後は「海行かば」となっていました。 
このような国家的となったラジオ体操は「朝早くから子どもも

大人も，男も女も，富める者も貧しき者も一切平等となって，ひ

とつの号令の下にたのしみ勇んで運動する。このようなことは他

の国ではできないだろう」と「日本が世界に誇るもの」となって

いました。そこで世界教育会議が東京で開かれたとき，日本は自

信を持ってラジオ体操を紹介し，各国参加者は「ひとりの号令の

元に全国民がそろって動く有様」に驚きました。もっとも米国代

表は「子どもの早起きが強調されているようだが，子どもの成長

にはもっと睡眠が必要ではないか」というコメントしました。ラ

ジオ体操は「日本独特のもの」として意識されていたことが分か

ります。 
 ラジオ体操は，盲学校や聾学校でも実施されました。障害者で

あっても，ラジオ体操をすることで「健全なる日本人の仲間入り」
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ができたのです。そして，同じ理由で刑務所でもラジオ体操が行

われていました。 
 
【問題】 
 ラジオ体操が日本独自のものとして急速に普及した背景には，

宗教的な「早起き信仰」と，「体操を神聖なものと考える下地」が

ありました。実は，ラジオ放送開始前から「早起き会」が全国で

行われ，そこでは「国民体操」なるものが行われていたのです。 
 それらのルーツは明治 39年に設立した「修養団」ですが，修養
団とはどんな団体なのでしょうか。 
 
 予想 
  ア 宗教団体 
  イ 国家主義団体 
  ウ 社会正義団体 
  エ そのほか 
 
 
 
 
 
 
 
 
修養団創設者について

の本 
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■修養団 
 修養団は今年で成立 103年になる「日本で最も歴史のある社会
教育団体」です。修養団は社会を「善悪の戦いの場」と見て，「善

の勢力」として「国家社会を浄化する」のが目的でした。 
 もともと修養団は，東京師範学校学生の蓮沼門三が学校宿舎で

の雑巾がけから始まったもので，最初から「社会浄化して心も浄

化」との思想があったのです。 
 修養団は学内組織にしか過ぎませんでしたが，そのうち全国の

教育関係者にひろまり，文部省・内務省の援助を受ける外郭団体

になり，会員はε万人となり，団長には東京市長や枢密院議長が

就任していました。 
修養団で行われていた「国民体操」は，もともと海軍で脚気の

実験をして「麦飯男爵」と呼ばれた高木兼寛が「国民運動」とし

て創作したものでした。彼は「振動が病を治す」として，神道の

みそぎを誰にもできるように体操の形にしたのです。これは「海

行かば」に合わせて船をこぐように身体を動かすもので，「天皇の

ために死ぬことが目的の体操」でした。この「国民運動」はその

後「国民体操」と改称され，「ヨイサ」という掛け声でやるので「ヨ

イサ体操」と一般にいわれました。 
 このヨイサ体操を，修養団幹事の松元稲穂が「健康増進・能率

増進」「働くことを慶び，喜んで働く境地を作り出す」を目的とし

て普及させ，1921年には全国で約 7万人が神社や工場で，「早起
き会」に参加し，清掃活動の後，ヨイサ体操を行っていました。

「ヨイサ」とは「与為作=ともにつくりなす」「与為佐=ともにた
すけなす」「世弥栄=世はいよいよ栄える」の意味が込められてい
るとされていました。 




